

Año 4 pesetas
Semestre 2 —
Trimestre 1 —

PAGO ADELANTADO

LA UNION

Organo del partido CONSERVADOR
Defensor de los intereses morales y materiales

DIRECCION Y ADMINISTRACION
MAYOR ALTA 21 Y 23 PRAL.



LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS



Año VII

Gudalajara: Sábado 5 de Abril de 1913

Número 282

Conferencia de D. Juan La Cierva

Perdonen los lectores que retiremos el orinal que teníamos preparado, pero es tan hermoso el discurso pronunciado por este grande hombre en la Academia de Jurisprudencia, que no podemos sustraernos su divulgación.

Dió ayer tarde el ilustre ex-ministro conservador D. Juan de La Cierva su anunciada conferencia ante la Unión de Damas en el salón de actos de la Academia de Jurisprudencia. El local hallábase atestado, y el auditorio, damas y caballeros, acogieron al conferenciante con nutridos y prolongados aplausos. El Sr. La Cierva dijo, poco más o menos, lo siguiente:

«Vacilé mucho antes de aceptar el honor que me hicieron invitándome para esta conferencia, porque, en realidad, no soy yo el más a propósito para entretener algunos minutos. Una conferencia es una disertación, y yo estoy más acostumbrado al ambiente de lucha que a éste de las disertaciones serenas. Pero venía la invitación de esta agrupación meritísima de damas que realiza un fin tan altamente simpático, y no me consideré con derecho a mantener la negativa a que mi ánimo se inclinaba.

El tema

«Lo digo para que no os llameis a decepción si os defraudo, pues aún habiendo elegido tema que corresponde a mi manera de ser y de sentir, a mis convicciones y, si queréis, a mis anhelos—dando pruebas de que en toda ocasión soy sincero—, temo no poder desarrollar ese tema, tal vez más adecuado para el campo ardoroso de la controversia política. Y no es éste tal campo, lo comprendo; que a más serena labor estáis dedicadas. Mas, al mismo tiempo, me he dicho, y esta consideración me decide, que va sucediendo en la sociedad española un fenómeno, a saber: que mientras que se van relajando los caracteres con pródigas y peligrosas transacciones..., a medida que el hombre español muestra más al desnudo sus flaquezas, vosotras, las mujeres, vais conociendo más claramente el porvenir y con más vigor afirmáis las cosas en riesgo de perderse, por desgracia para la Patria. (Muy bien.)

«Hablar de política es hablar de un tema inmenso... No os hablaré, pues, sino de pasada y de algunos aspectos parciales. Se trata de un problema que es el inherente a la vida de los pueblos; que agita a toda la humanidad.

«Pero, en fin, nos concretaremos al tema elegido, en el cual cada pueblo, por sus circunstancias, puede considerarse incluido.

La fórmula democrática

«Ante todo, conviene dejar sentada alguna afirmación como resumen histórico del desenvolvimiento político de los pueblos.

«No me detendré a hablarlos de las formas de Gobierno, ni siquiera a trazar un bosquejo de las instituciones políticas. Lo único que interesa afirmar es cómo a través de los siglos queda implantada en casi todo el mundo la fórmula democrática.

«El Poder autoritario del Estado, el Poder personal, queda relegado a la Historia, Avanza el pueblo, y en algunos—como el nuestro—nace aquella fórmula que armoniza el Poder real con las instituciones democráticas.

«Dentro de ese régimen—más o menos sincero, más o menos fingido—queda comprendida la sociedad política.

«Parecía que al advenimiento de esa fórmula política debía corresponder una mayor pureza y selección en los hombres que

son mandatarios del pueblo, que encarnan el Poder; porque cuando se acepta éste ha de ser con todas las consecuencias, y bien puede declararse que no se concibe como no sean los mejores quienes dirijan y administren el interés colectivo.

«Por otra parte, se han entendido estas organizaciones como las más adecuadas para la realización del derecho, para la práctica de la libertad, para cortar abusos y tiranías, para borrar la esclavitud..., para hacer a los hombres iguales hasta el punto que Dios quiso, porque a la igualdad perfecta, ya es sabido, la ley de Dios no nos permite aspirar.

El proletariado

«Pues bien; merced a esas fórmulas de reconocimiento de la personalidad humana, de intervención de todos los ciudadanos, se está realizando una transformación en las luchas por el predominio político; porque la extensión de las industrias, la concentración y crecimiento de sus grandes núcleos, ha traído un factor, antes confuso en la Historia y hoy perfectamente determinado en la organización de la masa proletaria.

«Es el pueblo organizado; se acepta que un hombre es un voto—el voto es el medio de prevalecer en la lucha política—y la fórmula hecha ley está transformando el mundo promoviendo una revolución.

«Esa revolución pone en peligro las instituciones más fuertes y amenaza constantemente a la paz, porque frente a ella los demás elementos sociables no pueden o no saben organizarse y compenetrarse.

«Repito que está iniciada la lucha en sentido revolucionario, y al hablar del riesgo que corren las instituciones, comprendo, en nuestro país y en otros países, a las instituciones políticas que en el pasado siglo tomaron forma.

«La organización del proletariado va venciendo, y en los mejores pueblos, aun en aquellos en que pereció la fórmula más adecuada y en sazón, causa enormes perturbaciones. ¡Qué no causará en los que aceptaron la fórmula alegremente, sin restricciones; sin límites que quizá existen allí donde la fórmula fué engendrada! Ocurre que el país—como el nuestro—que ha vestido un ropaje que no le correspondía, se encuentra con que el proletariado es el que arrebató la fórmula y de veras la utiliza. (Muy bien.)

El voto obligatorio

«Con referencia a España, no hay que decir que ese problema, ese gran problema, afecta a todos—y las circunstancias de la actualidad se lo demuestran a quienes hasta hoy no lo hayan querido ver—, por lo cual ha sido menester acudir a la única solución: el obligar por la ley a que todos los ciudadanos intervengan.»

Recuerda el orador el llamamiento que hace pocos días, desde el mismo lugar, hacía el Sr. Maura a las mujeres españolas para que cuiden de la educación cívica de los ciudadanos de mañana. Y sigue diciendo:

«Se llegó, pues, a la obligación del sufragio, al voto obligatorio. Parecía que de este modo nadie podría excusarse. ¡Hubiese sido el propósito sincero en todos y la nueva fórmula se hubiera aplicado convenientemente con toda sinceridad y con toda eficacia existiría hoy! Pero, donde está, ya el voto obligatorio? (Asentimiento.)

«Y con esto llego al linde del tema que me propongo tratar.

La sinceridad

«Esos avances democráticos, esa organización del pueblo exigen la intervención de

los ciudadanos, y como esa intervención no existe, ha sido suplida. ¿Cómo? Pues con ficciones.

«No me refiero ahora exclusivamente a la nación española; varias están en el mismo caso; alguna ya ha experimentado la consecuencia definitiva (alude a Portugal). Y precisamente por ese ejemplo histórico, pero tan reciente yo quiero hablar de estas cosas con finalidad patriótica porque yo podré equivocarme; pero soy sincero y no disfrazo mi pensamiento. Precisamente por no fingir he sufrido amarguras; pero no importa, no modifiqué ni modificaré mi carácter (Grandes aplausos interrumpen al orador.) porque estimo cumplimiento de un deber acoger con desdén toda ocasión de suavizar mi vida pública.» (Prolongados aplausos.)

Protesta de que no trata de convertir la disertación en arma de ataques personales ni en medio de sacar a luz política menuda.

«Es antiguo—continúa diciendo—que los mismos que creen en la necesidad de que el hombre público sea sincero y probo en toda ocasión consideran esas condiciones de probidad y sinceridad absolutamente indispensables para el régimen democrático.

«Otros no; otros no lo consideran ni absolutamente ni precisas. (Risas. Murmullos.)

«Yo bien sé que el Gobierno de un país no es cosa tal que puede trazarse una línea recta, inflexible para todo tiempo y todo lugar. Bien sé que los tiempos modernos, las sociedades actuales, las muchas leyes que han traído tantos y tantos derechos a la vida social y política obligan al gobernante a examinar el camino que procede seguir. A veces, todos esos elementos de variedad ocasionan una perplejidad abrumadora.»

Gobernar con la mentira

Volviendo a la idea anterior, agrega que los que exigen, y es lo debido que el gobernante sea probo y sincero siempre no pueden aceptar discrepancia entre el espíritu y la conducta.

«Otros—ya lo he dicho—, otros creen que ya no hay tal necesidad y no ha faltado ministro de gran reputación (conste que me refiero a otros tiempos) que dejara dicho en su testamento:

«Si hay hombre honesto, cuide el rey de no utilizar sus servicios.» (Muy bien. Largos ruidos.)

«De como se ha teorizado sobre esto dan ejemplo algunas notas muy breves que os voy a leer. (Lee algunos pensamientos de Maquiavelo, entre los cuales hay éstas o semejantes frases: «El político debe ser insincero, maestro en fingimiento y en disfrazar el mal.» «Quien engañe encontrará siempre quien se deje engañar.» «La odiosidad lo mismo se inspira en las obras malas.» «Para conservar el poder no hay que ser bueno; pues si la opinión es corrompida...» Continuados aplausos ahogan la voz del señor La Cierva.)

Reanuda su disertación y dice:

«Esas doctrinas se ven constantemente aplicadas. (Risas. Asentimiento.) ¿Puede admitirse esa manera de gobernar, que tal doctrina inspire la conducta del gobernante? Sobre la mentira, ¿se puede edificar? Sobre la ficción, ¿hay algo duradero y efectivo? ¿Puede engendrar algún bien?

«Pues si la política conveniente al país es aquella que comienza por respetar sus tradiciones y desenvolver con acierto y justicia su prosperidad y la política nacional se inspira en la mentira, ¿creéis que puede responder a las necesidades del pueblo? (Muy bien.)

«En el mundo lo menos sólido es el artificio. El arte nos eleva y dignifica pero a condición de que se inspire en la verdad. Donde no hay verdad no hay armonía; donde impere el desequilibrio no hay belleza, cuanto más se aproxime la obra artística a la naturaleza, más emoción nos causará. Es la verdad que se reproduce con el arte. Pues exactamente puede aplicarse el principio a la vida de los pueblos. No es posible que divorciados de la verdad tengan los gobernantes prestigio ni puedan educar. Su ejemplo será corruptor. (Muy bien.)

«No, no es lícito. El mandatario del pueblo, el elegido por el sufragio del pueblo, el que va al Poder por la voluntad del pueblo combinada con la voluntad real, no puede diferenciarse de lo que debe ser un ciudadano en la vida privada. Niego que pueda prescindir de esos principios fundamentalmente morales el hombre de gobierno.

«Quien capta la voluntad del pueblo, traiciona en su mismo origen al Poder, causa un mal irreparable y ofrece un ejemplo de corrupción. (Grandes aplausos.)

El partido socialista

«Sin embargo, la triste realidad nos enseña que a medida que avanza la conquista democrática, el engaño se hace mayor y se extiende más; hasta se constituye en fórmula definitiva... para algunos pueblos.

«Ejemplo: Hay un partido formado a raíz de ciertas predicaciones, hacia mediados del siglo último, en Alemania: el socialista. Tomó este partido como bandera la defensa del proletariado; era preciso dar al pueblo todo aquello que detentaban las demás clases; era preciso caminar a la revolución, que aspira—ya lo sabéis—al reparto y goce colectivo de la propiedad, que consideran un robo. Ese partido supone hoy una revolución latente, ha producido grandes explosiones en concomitancia con los elementos anarquistas de los que se titulaba alejado, en tanto que otras veces, adoptando una apariencia gubernamental, aspira a la conquista del Poder, a su participación, al menos, desde el Parlamento, desde la Diputación, desde el Municipio.

«En España tuvo singular empeño en diferenciarse del anarquismo. Venía predicando la necesidad de mejorar al obrero; con razón porque el obrero en nuestro país necesitaba ser atendido. Y aconteció que por eso, por ser just, por ser evidente esa necesidad—no por la predicación socialista—, todas las clases sociales han colaborado sinceramente en el mejoramiento.

La taberna y la usura

«Como reforma parcial, enlazada con otras, se preconizaba de urgente declaración el descanso dominical y que afectase principalmente y terminantemente a las tabernas. Recordaréis, sin duda, la campaña. Pues hubo un partido y un hombre que dirige ese partido (el lector advertirá la alusión al partido conservador y a Maura) que acometió la reforma y la mantuvo con toda firmeza.

«Entonces aquel gran partido obrero socialista aplaudía, cuando vinieron impulsiones contrarias—y vinieron muchas, fuertes, persistentes, porque se había alterado el costumbre, y nada más fácil y peligroso que eso—, cuando vinieron esas impulsiones, los socialistas las contrarrestaron y se pusieron al lado del Gobierno. Cayó éste. ¿Cuánto tardaron en abrirse las tabernas en domingo? (Asentimientos. Aplausos.) Llegó la primera ocasión de contienda electoral. ¿... quedó pactado, claramente pactado, que las tabernas permanecieran abiertas? ¿Hubo protestas? ¿Qué ha dicho el partido socialista?

«Otro ejemplo: ¿Recordáis la campaña contra la usura? Casas de préstamos había en todas las calles. El Monte de Piedad apenas operaba. Puede decirse que su socorro no era para el verdadero necesitado. Se puso término, y de verdad. En muy pocos meses se cerraron todas esas casas; entiéndase, no fueron cerradas, se cerraron ellas porque eran incompatibles con la luz y con el bien. (Ovación.) Preguntad ahora qué ocurre. ¿Se han creado nuevas sucursales del Monte? Lo que ha sucedido es que todas las casas de préstamos se han vuelto a abrir.

«Y a las gentes que aplaudían la supresión les parece muy bien, por lo visto. Y en cuanto a las tabernas, basta decir que «son sitios de recreo, «el que no se debe privar al obrero.» Cuando se cerraban los domingos y los sábados por la madrugada—ese día en que el obrero corre el peligro de dejar en

el vicio de la bebida y de los naipes el jornal —había disminuido notoriamente la estadística de criminalidad. ¡Ni siquiera esto se ha tenido en cuenta! (Muy bien; grandes aplausos)

«Pues frente a esas ficciones, a esos fingimientos de un partido que hace bandera del amor al obrero y luego obra así, y no se oculta de que aspira a la revolución política, a derribar el Trono, estáis vosotras, las mujeres caritativas, las que hacéis por el remedio, por el mejoramiento y por la instrucción desheredado. Eso es la verdad; aquello, la mentira. (Ovación.)

Captadores y falaces

«Lastimoso es que tales elementos capten la voluntad del pueblo y ostenten indebidamente su representación. ¡Bien dijo Montesquieu que el pueblo unas veces tiene participación excesiva y otras harto escasa en la suerte de las naciones! ¡Conocen bien la psicología popular quienes la explotan! (Muy bien.)

«No necesito repetir que el medio para la captación es la insinceridad, la mentira. En el Parlamento, en el mitin, en el libro, en toda la propaganda, no importa la mentira para ciertos elementos.

«¡Y lo dicen! Ellos teorizan y proclaman «Todos los días un poco de revolución... y un poco de mentira.» (Muy bien.) Y a la mentira se añade la difamación y la amenaza, para atacar a la raíz de sentimientos y de instituciones. (Muy bien.)

«Esto que, en términos generales, es ciertísimo, no puede contrarrestarse desde el Poder sin una gran dosis de sinceridad y de probidad.

«Pensad en otro pueblo, ¡porque yo no aludo precisamente a España! (Risas.) ¡Es modo de contrarrestar el ocupar los cargos públicos con el sistema de no dar valor a la palabra comprometida y de que los programas no son mas que humo, y de exclamar un día en el Parlamento todo lo contrario de lo que se ha dicho el día anterior y ante el mismo auditorio? Por supuesto, que en el mismo auditorio hay quienes no desdefian el sistema y lo encuentran muy bien y hasta suelen decir, admirados: «¡Qué habilidad!» (Grandes aplausos.)

«Se dice también: «¡Ah, esos son hombres prácticos!» (Risas, asentimiento.) Los que eso dicen piensan—con la famosa teoría—que si la sociedad en gran parte está corrompida, no hay que irle con obras buenas. (Muy bien.) ¿Por qué obran así esos gobernantes? ¿Cómo pueden hacerlo?

«Pues muy sencillo. Los que lo hacen—que no lo hacen todos ¡pues no faltaba más!—no tienen convicciones y no ven que en sus puestos sólo hay deberes, obligaciones.

«Su pensamiento y su convicción no les dice nada, y si les dice, lo desoyen. Lo que hacen es preguntar cada mañana hacia donde sopla el viento, para saber dónde poner la vela. (Muy bien.)

La prensa

«Para ese gran teatro (Risas), al cual asisten pueblos en masa—no más que por curiosidad, para ver quien recita mejor, quien es más diestro en la esgrima, aplaudiendo invariablemente al que vence y desdefiando al vencido sin ver las catástrofes que la Historia nos señala—; para ese teatro se necesita un factor auxiliar. Voy a hablar de él; de la Prensa.

«Muchos os preguntarán: ¿Qué dirá este señor de la Prensa? (Risas). Pues he de decir que soy de los más convencidos de las dificultades que ofrece el luchar con ese mal. La Prensa tiene en su mano—no cabe negarlo—la suerte de los pueblos. Cuando yo combato a la Prensa, es a cierta Prensa; pero no he desconocido ni desconozco que es un gran elemento de progreso, de vitalidad, de cultura; y que es insustituible. ¿Cómo desconocer, además, que hay en la Prensa elementos beneméritos? Me he referido y me refiero, pues, a aquella Prensa adscrita a cierta y determinada política...; mejor dicho a ciertas y determinadas personas. (Muy bien.)

«Ese elemento nocivo es, como difamador, irresistible, porque entra en todas las casas y porque la propensión humana acepta de momento la imputación.

«En nuestras leyes hay consignado castigo para la injuria y para la falsa imputación. Si la ley se aplicara siempre, ¿habría bastantes cárceles ni siquiera bastantes Tribunales para juzgar? (Muy bien; aplausos.)

«Ese Poder, la Prensa, hace lo que todo poder humano: propende a la absorción, aspira a dominar, cuando ve que puede hacer ilustres a hombres a quienes desprecia mañana, y eminentes políticos a modestísimas personalidades, y orador grandilocuente a

quien jamás habló en público... En suma; ese Poder, cuando tiene convencimiento de su fuerza y la organización social es débil, puede actuar, no para destruir la opinión adulterada, sino para fomentarla, tanto más cuanto que ven que se les humillan los más altos Poderes del Estado. Verdad es que en muchos casos las personalidades que se humillan no tienen defensa, no la pueden evitar; pero lo hacen. Aquí y en otros pueblos. Y hasta no sé si llegarán a adular a la Prensa. Creo que sí. (Risas. Aplausos. Asentimiento.)

«Pues ese Poder, cuando actúa con fingimiento, cuando hace ficción, precipita los sucesos. Ya dijo Bismarck que con la Prensa y los medios para hacerse con la Prensa (no he de nombrar yo esos medios) no tuvo dificultad para su obra política.

Tristes ejemplos

«Pero yo me acuerdo de lo sucedido aquí en 1898. Media España, leyendo cierta Prensa, llegó a creer que éramos una gran potencia militar. (Muy bien.) No quiero evocar la catástrofe. Tan sólo diré que ficciones como esa suelen traer catástrofes mayores todavía: el peligro de la desaparición de pueblos enteros.

«En estos días tenemos un ejemplo: Turquía, con el fingimiento de instituciones exóticas que hacían creer en una gran reacción, en una gran vigorización, ha ido a la derrota, al aniquilamiento. En cambio, pueblos pequeños, que se prepararon silenciosamente sobre un positivo ideal patriótico, van a la victoria. (Muy bien; grandes aplausos.)

«En resolución, esas y otras ficciones causan tales estragos, que preparan la muerte de los pueblos. La Historta tiene muchos casos... Cuando Atenas defendió a Grecia de los persas tenía 20.000 habitantes. Cuando Filippo la venció y arrolló tenían también 20.000.

«¿Cómo se explica tan opuesto resultado con la misma cifra, si no es por el ideal y por la preparación sobre el ideal patriótico?

«España sube a la cumbre del poderío, se extiende al nuevo continente. Después va recogiendo y sigue el declive. Y estamos en el día de hoy. ¿Es hoy el mismo espíritu el nuestro que el de entonces, la misma fe en la Patria, con los defectos que se quiera, pero grande; la misma fe religiosa?

«Pues a ese enervamiento, a esa decaída de la fuerza moral me refiero. Esa fuerza no se estimula—ni se alienta al bien público—haciendo una política de ambición, alentando las pasiones y entregándose a una, y otra, y otra ficción que tocan al alma española. (Muy bien; aplausos.)

Los hombres gusanos

«Como consecuencia digo: que la política de fingimiento causa un ejemplo disolvente, una falta de fe por parte del pueblo en los gobernantes, la desorganización de la masa social con un sentimiento, si no de rebeldía, de malestar y decepción, y el alejamiento de los buenos, con inmediata invasión y predominio de los audaces. La sociedad se corrompe y, como en todo cuerpo corrompido, aparecen los gusanos y triunfan. ¡Esos gusanos son en la vida pública los que carecen de ideal y de convicciones; los que dicen: «No hay problema religioso», y a los dos meses conmueven la entraña social católica planteando la cuestión... (Prolongados aplausos.); los que, detentando el Poder, además de un daño material, que es el menos grave, causan otro inmenso daño moral.

«Esos hombres-gusanos no tienen dificultad en plantear las cuestiones porque prescinden de la realidad y de la verdad. Su actuación da la sensación del vacío, y creemos hallarnos como en riesgo de naufragio, tremando instante en el que, salvo los espíritus abnegados, sólo tratan los pasajeros de salvar lo que pueden; instante en el cual, si el capitán no es sereno y valeroso, la pérdida del buque es irremisible.

«Y no digo esto como cerrado pesimismo. Yo soy optimista; tengo fe en el porvenir de España; pero ese porvenir no puede asegurarse sino impidiendo que se juegue con lo más grande que tiene España.

Final

«Si por un sentimiento de... ¡voy a decirlo, de miedo! (Larga ovación interrumpida al disertante.); si de miedo, el timonel, que-

riendo aparecer arrogante... (lo diré en francés) grita *coup de barre a la gauche!* y la nave, majestuosamente, se dirige hacia las izquierdas amenazadoras, hacia los revolucionarios que ponen el veto a los hombres y ni perdonan... ni se recatan de decir lo que quieren, entonces, ¡ah! entonces serán inútiles todos los sacrificios. Los hombres honrados no irán a la gobernación del país; esos hombres de bien, esos hombres combatidos por las izquierdas, y por lo que se ha dado en llamar *la Europa consciente*. (Risas.), quedarán en el ostracismo, y, triunfante la leyenda, se podrá decir que aquella *Europa consciente* tenía razón. (Grandes aplausos. Vivas a Maura y La Cierva.)

«Y lo de menos sería la «ejecución política» de unos hombres, que precisamente de lo que estamos más necesitados es de selección, solamente que selección honrada. Lo peor sería que no hubiese salvación en toda la democracia para este pueblo.

«Este pueblo es grande; sólo le falta justicia; pero no confundir: justicia de verdad, dando a cada uno lo suyo.

«Señoras: Dad a vuestros hijos temple, entereza de carácter, patriotismo. Los hombres de hoy no aciertan a hacer la felicidad del país.

«¡Levantaos vosotras!»

Al concluir el conferenciante estalló una ovación que duró larguísimo rato.

Se repetía como un clamor el ¡viva Maura, viva La Cierva! Las señoras sin iniciar el desfile, aplaudían de pie. Muchas esperaron a que La Cierva descendiese del estrado y le rodearon felicitándole con efusión. Los caballeros enroquecían de dar vítores. El señor La Cierva quiso sustraerse a la manifestación, y, en volandas, ganó el zaguán. Pero le siguió la masa de señoras y de caballeros, aplaudiendo y reiterando los vivas. La manifestación trascendió a la calle y no cesaron las demostraciones hasta que el señor La Cierva desapareció en su automóvil.

Al reporterismo

Con motivo de la causa que por adulterio y parricidio, se está viendo en Madrid, discutieron los periódicos sobre la oportunidad de que la vista se celebrase o no a puerta cerrada. —Atendiendo a la solicitud del Fiscal, y con muy buen acuerdo, la Sala lo acordó así.

Esto es, ha sido y será siempre el criterio legal seguido, cuando de ciertos delitos se trata.

Y esto nos trae a la imaginación, la idea que siempre hemos sustentado de que ciertos delitos, sobre todo los de sangre, debieran sustraerse a las columnas del periódico.

Si la prohibición se extendiera siquiera a todos esos delitos de sangre mermaría mucho el número de estos. Por de pronto, el deseo de ver aparecer la propia efigie en una revista o en un diario ilustrado, es una tentación que turba a muchos cerebros degenerados. El chulo o la chula como vaticinio de la agresión se advierten:

—Van a tener que «poner» mi retrato en los papeles.

Y esta idea les comporta el ánimo y es un argumento de fuerza en favor de la puñalada. En el fondo no obedece esto a otra cosa que a esa ánsia de notoriedad que anida en todas las almas y que en la de esos seres está exacerbada por la seguridad de no obtenerla de otra manera que por los caminos fáciles del mal.

Gedeón podría decirnos que el pastor que quemó el templo pagano aspirando a la inmortalidad de su obscuro nombre, murió pesaroso de que existiesen periódicos.

Pues ved a lo que ha llegado ese afán enfermizo y vicioso que hasta se instituye en orgullo de familia, la triste gloria de «salir» en una plana de «Los Sucesos».

Los parientes de la desdichada camarera que hirió a su amante en Ma-

drid, han protestado indignamente contra los periódicos de la Corte, porque el fotograbado que publican como retrato de la matadora, no es exacto; la mujer cuyo rostro lanzan a la popularidad, es el de otra mujer.

¡Mire usted que, sin comerlo ni beberlo, sin tomarse el trabajo de despachar a nadie para el otro mundo, venga a beneficiarse, uno cualquiera del sucesos... No señor. Los familiares de la agresora han exigido palabra formal de que se publicaría el retrato auténtico, que ellos facilitaron.

Esa palabra parece fué ya cumplida.

Se comprende que los que protestasen fuesen los parientes de la que apareció equivocadamente en el grabado, pero ¡los de la delincuente!... Esto francamente excede de todo lo que pudiera decirse o pensarse sobre la inesplicable necedad de algunas gentes. Es la forma más salvaje, más increíble de la apología de la amoralidad.

Los Antonianos

Hace años que los Jesuitas se percataron de que la juventud se iba distanciando de las prácticas y doctrinas de la Iglesia. Trataron de buscar la causa y la hallaron en el *fétido hedor que se respira*, como dijo Nuñez de Arce; pero estudiando más a fondo el problema investigaron las causas eficientes de la fetidez y vieron que a no dudarlo han sido las corrientes universitarias, los periódicos, el casino, los círculos, contra los cuales había que oponer otros que engendraran un medio moral y cristiano.

Este es el origen de la universidad de Deusto, de los aristocráticos y cultos colegios de Valladolid, Gijón, Carrión de los Cónes, Sevilla, etc., y este es el incentivo que les movió a crear los Luises, círculos eminentemente cristianos y morales, donde, a la vez que se evitase el contagio, se proporcionase a sus socios entretenimientos higiénicos y juegos permitidos por la moral y las leyes.

Las demás comunidades religiosas ante los frutos, siguieron el rumbo trazado por los hijos de San Ignacio y dieron vida a centros y círculos homogéneos allí donde ellas ejercían su sagrado ministerio.

Los Franciscanos de aquí no habrían dado muestras de vitalidad en este sentido y como las causas citadas actuaban también en Guadalajara con idéntica intensidad que en otras provincias han creado los Antonianos, que no son otra cosa que los Luises bajo el patronato del tanmatúrgico portugués.

El alma de esta asociación es el P. Retamero hombre que piensa desenvolver su actividad y la de la asociación que dirige no sólo dentro del templo sino también en la calle, en los salones y con tal fin ha iniciado unas veladas cuyo desarrollo ulterior será una vasta acción social en todos los órdenes, que contenga el deletereo in-flujo de las ideas demoleadoras y del relajamiento moral.

La primera ha sido un verdadero acontecimiento, porque se han dado a conocer las felices disposiciones artísticas de distinguidas señoritas, de lindas niñas y de jóvenes piadosos y además porque el venerable religioso ha llegado a convencerse del fondo moral y de religiosidad que existe en nuestra buena sociedad, fondo que de desplegarle con toda intensidad llegará a convertirse en una fuerza social capaz de acometer nuevas y más fecundas empresas.

Deseamos a la naciente asociación larga y próspera vida y para ello creemos que su Director no debe de prescindir de la prensa, órgano indispensable en los tiempos que corremos para divulgar y popularizar cualquier obra; pues no ignora la sugestión que ejerce la letra de molde en los cerebros de la sociedad contemporánea.

Y no crea que este consejo se le damos porque hayamos sido preteridos determinación que no nos molesta cuando de actos piadosos se trata sino porque si quiere que algún día sea una fuerza viva la asociación necesita sacarla de la sacristía y llevarla a la calle, a la plaza pública para que al contraste con la realidad vigorice y adquiera la plenitud de desarrollo que todo cuerpo vivo tiene derecho a adquirir.

LA BECERRADA DE MAÑANA

Reina gran animación, para la becerrada que (si el tiempo lo permite) se celebrará mañana en nuestro circo taurino en el que se lidiarán tres toreros de una acreditada ganadería.

La Presidencia de Honor la formarán las bellas Sras. Visitación Rieffro, Paquita Soriano y la encantadora Elisa Escudero, que en un lujoso carruaje harán su presencia en la Plaza luciendo la clásica mantilla española y ricos mantones de Manila.

La lidia de los becerros estará a cargo de las siguientes cuadrillas:

Primer Espada: Cayetano Soto, Sobresaliente: Vicente Molina, Banderilleros: Rogelio Pérez Plaza, Saturnino Cano y Manuel Minguez. Puntillero: Nicolás Calderero.

Segundo Espada: Blas Castells. Sobresaliente: Vicente Molina, Banderilleros: Felipe Cuadrado, Miguel Valle y Nieves Fernández. Puntillero: Domingo Almodros.

Tercer Espada: Jesús Tabarnero. Sobresaliente: Enrique Ortega. Banderilleros: Juan García, Gonzalo Valle y José Mérida. Puntillero: Teófilo Leceta.

Alguacillos: Francisco López Cascajero, Baltasar Rieffro y Pedro Barra. Muñillero: Luciano Gonzalo y N. N.

Director de lidia Emilio Liorente (*Bomberito*) Es probable que actúe de asesor de la Presidencia el valiente matador de novillos, Vicente Sanz (*Matapozuelos*.)

La corrida empezará a las tres en punto.

Don Tranquilo

El Sr. Agulla

Teníamos preparada una revista del acto que en honor de este distinguido general han celebrado sus compañeros de la disuelta Academia General, pero se han publicado dos hasta ahora y ya resulta una repetición cansada para la generalidad de los lectores que suelen ser los mismos para los periódicos de la capital.

Perdonen los asistentes al acto; más como comprenderán nuestros semanarios tienen que variar en algo más que en los títulos.

El acto fué solemne particularmente cuando el Sr. Hita preso de gran emoción recordaba la muerte de su hijo que fué distinguido alumno de Artillería.

Durante todo él la nota característica fué la fraternidad íntima que reinó a pesar de las diferencias de estrellas y de las insignias de las variadas armas que en el tomaron parte.

ESTADÍSTICA OFICIAL

La población de España

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, el movimiento natural de la población en España durante el mes de Diciembre último fué el siguiente:

Nacimientos.—Vivos, 54.013; muertos, 1.606; natalidad por 1.000 habitantes, 2,76.

Matrimonios.—10.575; supresión por 1.000 habitantes, 0,54.

Defunciones.—Varones, 20.844; hembras, 20.109; menores de cinco años, 12.815; de cinco y más años, 28.133. En hospitales y casas de salud, 1.692. En otros establecimientos benéficos, 569; fiebre tifoidea (tifo abdominal), 338; tifo exantemático, 3; fiebre intermitente y cagueña palúdica, 99; viruela, 514; sarampión, 522; escarlatina, 54; coqueluche, 158; difteria y crup, 679; gripe, 855; cólera nostras, 4; otras enfermedades epidémicas, 173; tuberculosis de los pulmones, 1.954; tuberculosis de las meninges, 127; otras tuberculosas, 315; cáncer y otros tumores malignos, 934; meningitis, simple, 1.393; hemorragia y rebiandecimiento ce-

rebrales, 3.207; enfermedades orgánicas del corazón, 3.669; bronquitis aguda, 2.571; bronquitis crónica, 1.290; neumonía, 1.740; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisi), 3.023; afecciones del estómago (menos cáncer), 345; diarrea y enteritis (menores de dos años), 1.817; apendicitis y tífis, 45; hernias, obstrucciones intestinales, 277; cirrosis del hígado, 333; nefritis aguda y mal de Bright, 980; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 48; septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, fiebris puerperales), 223; otros accidentes puerperales, 142; debilidad congénita y vicios de conformación, 1.489; senilidad, 2.437; muertes violentas (excepto el suicidio), 555; suicidios, 29; otras enfermedades, 7.404; enfermedades desconocidas o mal definidas, 1.171.

Total de defunciones, 40.953.

Mortalidad por 1.000 habitantes, 2,09

El Sr. Fluiters

Este distinguido caballero ha sido agraciado con la Gran Cruz de Mérito militar, por la cual le damos la más cordial enhorabuena, pues si bien es verdad que sus planes no han sido desarrollados con toda lucidez, en cambio ha demostrado un honrado deseo de levantar esta decaída población, y una virtud y un sacrificio digno de cien cruces, permaneciendo al frente de la embrollada hacienda municipal con detrimento a veces de sus comodidades e intereses y con la exposición de caer en las mallas del código Penal según él mismo declaró en ocasión solemne.

DE SOCIEDAD

Hoy han salido para Madrid donde pasarán dos días el Ingeniero de Obras públicas don Vicente Marino, su señora y bella hija Angelita. —El día 31 falleció en esta la señora doña María de las Dolores Rubio y Frías, hermana del virtuoso sacerdote D. Juan Ramón, al que expresamos nuestro más sentido pésame.

—Se encuentra fuera de peligro del ataque sufrido pasados días el teniente coronel de Ingenieros retirado D. Castor Amí Colón, de lo que nos alegramos muy de veras.

—Ha llegado a esta población nuestro querido amigo el médico militar D. Emilio Romero, recientemente ascendido a capitán y destinado a Burgos.

—Para tomar parte como espada en la becerrada que se celebrará mañana en esta ciudad, ha llegado nuestro amigo el Ingeniero Industrial D. Cayetano Soto.

—Anoche regresaron de la posesión de los señores de Madroso, la Acequia, donde han pasado dos días la señora viuda de Valles y sus hijas Manolita y Amalia.

—Nuestro respetable amigo D. Gervasio Arroyo pasa en estos momentos por la terrible desgracia de ver morir a su querida esposa doña Josefa García Moya.

Tan virtuosa señora, falleció en la madrugada de ayer, después de larga y penosa enfermedad, siendo su muerte muy sentida en esta población, donde por sus bondades, era muy querida de todos los que en vida la trataron.

Acompañamos a dicho señor, así como a su familia en su justo dolor.

—Hoy han celebrado su santo las señoras de Julianis, Pescador y Aragón y las señoritas de Cubillo, Arenas, Menéndez y García-Mochales los señores Herrera, Mariño, Jiménez Millas, Casato, Pedromingo, Gujarró, Madrigal, Rodríguez, Ruiz Rojo y González.

A todos les deseamos muchas felicidades. —El miércoles marchó a Bujalance (Córdoba), el Gobernador civil de esta provincia D. Patricio López y González.

—Mucho nos alegramos que la bella señorita Lolita Quintana esté restablecida de la indisposición que sufrió pasados días e igualmente la señora auxiliar facultativo de esta oficina de Minas D. Lorenzo Ferrer.

—Reciban nuestro más sentido pésame los señores D. José, D. Rafael y D. Antonio Pajares, por el fallecimiento de su señora madre, ocurrido el último domingo.

—De Valencia, donde ha pasado larga temporada, ha regresado la señorita Enriqueta Arenas.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta al vicepresidente de la Diputación provincial nuestro amigo D. Ramón Casas.

—La señorita Adela Aragón y D. Daniel Muñoz, acompañados al piano por el maestro D. Román García, dieron un concierto ayer en la Nueva Peña, demostrando como siempre sus buenisimas aptitudes que el numerosísimo y distinguido auditorio de señoras, señoritas y caballeros premiaron con nutridísimos aplausos.

—Terminado el concierto se pasó largo rato resultando una *matinée* animadísima. —En su hermosa posesión de Valbuena, continúa enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo el capitán de la Guardia civil don Eugenio Sanz.

Mucho celebraremos que se mejore. —Días pasados marchó a Mérida nuestro querido amigo el primer teniente de Ingenieros D. Florentino Fernández.

—Muy animadas y agradables están resultando las soirées cinema-artísticas, que se cele-

bran en el Teatro Principal todos los jueves, por ser un sitio fijo donde se reúnen y cambian impresiones las familias de la buena sociedad.

—Nos alegraríamos sufriera alguna mejoría en la dolencia que sufre hace días, D. Antonio del Vado.

—Ha sido trasladado a Madrid el empleado de esta Sucursal del Banco Sr. San Martín, siendo nombrado para sustituirle el Sr. Arana.

—Han llegado a esta población el nuevo coronel de la Zona de reclutamiento Sr. Cavanna y su distinguida esposa.

Reciban nuestra bienvenida.



Espectáculos

Teatro Principal

En las secciones de «cine» y variedades celebradas el domingo en nuestro Coliseo hizo su presentación la cupletista Matilde Aragón, que conquistó aplausos, supliendo la deficiencia de voz, con el gusto exquisito con que entona sus canciones y con la belleza y hermosura de que está adornada esta artista.

Se exhibieron películas interesantes, sobresaliendo la «Revista Pathe» que fué muy celebrada.

Segunda Soirée Cinema Artística

El jueves tuvo lugar, en este teatro la segunda Soirée Cinema Artística, para la que se había anunciado las películas de gran metraje tituladas *Corazón de mujer* y *El secreto de polichinela*, pero a última hora recibió la empresa un telegrama de la Casa Pathé en el que manifestaba que había sufrido equivocación en el envío de esta cinta, y la sustituyó con *Las dos noblezas*, película en colores y de 900 metros.

Corazón de mujer, película de 1.500 metros de longitud, impresionada en colores, tuvo un formidable éxito, pues está inmejorablemente ejecutada por artistas de la comedia francesa, y en ella hay un verdadero derroche de lujo en el vestuario y decorado.

También fué muy del agrado del público *Las dos noblezas*, tanto por su interesante asunto como por la excelente impresión que se le ha dado.

A la sección de *moda* asistió lo más selecto de nuestra sociedad, viéndose el teatro totalmente ocupado. También a la sección popular asistió numeroso público.

La Empresa está siendo objeto de grandes manifestaciones favorables, por el buen acierto que ha tenido en la presentación de este espectáculo, que seguramente la ha de proporcionar ingresos considerables por tratarse de un espectáculo altamente culto y por el que el entusiasmo que reina no ha de decaer, para lo cual prepara la empresa las producciones de mayor éxito conocido hasta el día.

Probablemente el jueves se representará la preciosa cinta *El Conde de Monte-Cristo*.

**

Para mañana

Mañana domingo se celebrarán variadas secciones de cinematógrafo, en las que tomarán parte dos atractivos números de variedades.

**

Concierto Larregla

El sábado próximo dará un concierto el notable maestro Sr. Larregla, al que acompañará una excelente tiple de ópera.

Tenemos noticia de que existe gran entusiasmo por este concierto.

**

Beneficio

A continuación de la función que la Sociedad «New-Club», prepara para uno de los días de la segunda quincena de este mes, tendrá lugar en el Teatro principal el beneficio para la Cruz Roja, representando el cuadro artístico de aquella sociedad la hermosa comedia «Jimmy-Samson».

Nueva sociedad

Con el título *La Farándula* han organizado varios jóvenes aficionados al arte de Talla, una sociedad para dar una representación mensual en el Teatro Cómico, y para la que han sido nombrados directores artísticos y escénico nuestros amigos Sres. Viu y del Rey.

Por ce ser que el debut será el día 19 del actual y existe el propósito de que terminen estas veladas con un baile de confianza.

Tarmin.

NOTICIAS

Operación quirúrgica

El domingo último tuvimos el gusto de saludar al joven Doctor y oculista de la Real Policlínica del Socorro D. Jenaro González, que vino a esta población, con objeto de operar una catarata al Jefe jubilado de Telégrafos, D. Pedro Ferrer.

El doctor González abrirá desde mañana consulta en la Fonda Española y a partir de ese día todos los domingos, de 11 a 1 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde, siendo seguro que ha de verse muy concurrida esta Consulta, por tratarse de un doctor de reconocida fama.

Es necesario convencerse que no hay quien presente más surtido y últimas novedades en sombreros y gorras como el gran bazar *La Tijera de Oro*. Sombreros de paja últimos modelos. Se reforman y panchan sombreros. Novedades para niños.

— Mayor baja, 69.—Guadalajara—

Baile

Es casi seguro que mañana a las diez de la noche se celebre un baile en el Salon de las Cruces, organizado por la Sociedad «Baile Carnavalesco».

Espectáculo gratis

No hay día, desde que ha sido levantado el empedrado en la parte alta de la calle Mayor, que no presenciemos los transeuntes un espectáculo en ese sitio, consistente en el atasco de carros.

¿No podía el Sr. Teniente de Alcalde del distrito, ordenar se pusieran guardacantones a la entrada y salida de este trozo de calle? Pues el espectáculo es de muy mal gusto por las frascitas que se oyen a los conductores de tales vehículos, y el público ganaría no presenciándolo.

¿Por qué tiene tanta clientela la Sastrería y Sombrerería La Tijera de Oro? Pues porque se contenta con muy poca utilidad, y tiene muy buenos operarios y un traje de 25 pesetas, a la medida, en otras casas vale 50.

Venta por metros de paños y paños.

Nombramiento

Ha sido nombrado profesor de este Colegio de Huerfanos, el Capitán de Caballería D. Luis Morales del Castillo.

La jura de la bandera

Ha sido suspendida hasta nueva orden la jura de la bandera por los nuevos reclutas que había de celebrarse mañana en Madrid y a la que esta ha ordenado asistieran todas las Academias Militares.

La última Palabra

Pasta Radior, para meter Ratas y Ratonas, resultado maravilloso infalible. Caja 50 céntimos.

Depósito—Casa Agustín García.

—Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25—

En Brihuega ha celebrado las bodas de plata una religiosa, predicando con tal motivo el Sr. Cubillo un elocuente y sentido sermón.

Parece ser que se van a reanudar las obras del palomar alcarreño (Instituto).

Esta mañana se han celebrado vuelos magistruosos en la escuela de Aviación.

Nuevo depósito de calzado

Tenemos el gusto de poner en conocimiento del público que el gran bazar LA TIJERA DE ORO ha introducido en su negocio la sección de calzado, pudiendo asegurar que venderá dicho artículo a precios reducidísimos, y de inmejorable calidad.

Tal como hoy está montado este importante establecimiento, no carece de ningún artículo de vestir para caballeros y niños.

Ya estan abonando los haberes de Marzo a los señores Maestros los Habilitados correspondientes.

Ha sido agraciada con plaza en las restringidas de Burgos la señorita Villalpando maestra de Cerezo. Enhorabuena.

Ascensos

En Ingenieros; dos tenientes coroneles, cuatro comandantes, cuatro capitanes, y dos tenientes.

El pasado martes dieron principio en este parque aerostático las practicas de aviación para las cuales han llegado a esta oficina de todos cuerpos del ejército, español.

El proximo día 3 de Mayo se celebrará en el cercano pueblo de Chiloeches la boda de la bella hija del Juez municipal señorita María Gaoes, con el propietario de Alovera Sr. Centenera.

Las ocho mil pesetas que la Junta central de socorros había remitido al General Gobernador militar de esta Plaza D. Eduardo López de Ochoa fueron repartidas el jueves por la tarde en el Gobierno Civil a las familias de esta provincia por dicho señor y la Junta provincial de damas de la que es presidenta doña Josefina Huici de Lopez y Gonzalez Cavales.

El industrial D. Vidal Molina sufrió días pasados la desgracia de perder a su esposa. Reciba nuestra pésame la familia.

AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES Eusebio Molina

Mayor alta, 58, Carpintería-Guadalajara

Esta casa se encarga de todo lo concerniente a enterramientos.

¿Para qué tanto anuncio?

Lo que al público le hace falta es que le den buenos artículos y baratos como lo hace

LA ECONOMICA Mayor baja, 81 y 83

porque su dueño se conforma con muy poca utilidad en los artículos.

Ved los precios fijos de esta Casa, antes de comprar en otro sitio.

SOMBRERERÍA — GORRAS

Calzados garantizados (verdad).—Ropas hechas de todas clases y otros artículos.

NO CONFUNDIRLO

La puerta más abajo del establecimiento de muebles del Sr. Tabarén.

Guadalajara Imp. Bardales, 5

La máquina rápida de escribir

“Stoewer Record”

ES LA CONQUISTADA DEL MUNDO

Los Gobiernos, Ministerios y demás oficinas del Estado como así mismo en las principales Casas de Comercio, usan la “Stoewer”, dándole la preferencia.

Gran éxito en la venta prueba la superioridad del sistema.

La máquina “Stoewer”, es el producto de incesantes experiencias y mejoras que la han conducido a la perfección.

La máquina “Stoewer”, ha sido premiada.

En la gran exposición internacional de Venecia con el “Gran premio” MEDALLA DE ORO.

Con la MEDALLA DE ORO en la exposición de Viena Anstetten, donde concurren las máquinas de escribir de las demás marcas. Obtuvo en la gran exposición internacional de Bruselas el DIPLOMA DE HONOR.

La máquina “Stoewer”, es la favorita de todos los mecanógrafos por su extraordinaria rapidez.

CONCURSOS.—Concurso Internacional de velocidad-Berlín: La “Stoewer” gana tres veces el Primer Premio y además el Segundo Premio de Campeonato.

Concurso de velocidad de Aix-la-Chapelle: La “Stoewer” gana: Primer gran Premio de Aix-la-Chapelle, I, II y III Premio de la provincia del Rin y TITULO de Campeonato.

Concurso de velocidad-Colonia: La “Stoewer” gana: I, II y III Premio.

Con cinta de dos colores, 900 pts. Con cinta de un solo color, 875

Con tabulador decimal, 1000 pesetas

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

Capital social 12.000.000 de ptas, efectivas completamente desembolsado



Agencia en todas las provincias de España

Francia y Portugal

47 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA seguros contra INCENDIOS

SUBDIRECTOR EN GUADALAJARA: D. JULIAN RAMIREZ PLAZA DE DON PEDRO 1

ALFONSO L. ARRIERO

ALMACENES DE HIERRO Y FERRETERIA

CAMAS — COLCHONES

COMODAS — SILLAS

ESPEJOS. ETC. ETC.

BATERIA DE COCINA

HERRAJES CLAVAZON

HERRAMIENTAS

ARMAS DE FUEGO. ETC.

CEMENTOS MARCA “LEON”, (El Rey de los Cementos)

Almacenes y despacho: Mayor baja, 20.—GUADALAJARA

¿POR QUÉ SUFRIR?

Si con el DEPURATIVO RADICAL del doctor Camacho os curéis en media docena de días de la ENFERMEDAD aun la mas rebelde en cualquiera de sus tres periodos el

Reuma @ Intestinos @ Artritis @ Escrófulas @ así como todas las enfermedades provenientes de la sangre viciada.

Si sufrís, es porque queréis, pues la curación es RADICAL y GARANTIDA, y la prueba está en la carta que acabamos de recibir:

Sr. Dr. D. Ricardo Camacho.

Muy señor mio y de mi mayor respeto: Con satisfacción le escribo indicándole mi gratitud y agradecimiento.

Gracias al uso de su DEPURATIVO RADICAL, he recobrado mi salud y disfruto del bienestar general. Soy un repatriado de las campañas de Ultramar, donde por la ingratitude del clima y las penalidades de la guerra, perdí las energías, no funcionaban mis órganos en el estómago sentía dolores agudísimos, sufría frecuentes cólicos, siendo un enfermo crónico.

He tomado cuatro frascos del Depurativo radical, y me halló rejuvenecido. Puede hacer públicos estas manifestaciones para bien de los enfermos que sufran como yo sufrí.

Con este motivo me ofrezco de usted a. s.

Narciso Piñón Biscarondo.

Conserje del Hotel Metropole de la corte.

De venta en todas las buenas farmacias y en el depósito general, calle de la Montera, 4 a 7 pesetas franco.

IMPRESA, LIBRERIA, papelería y objetos de escritorio

DE

ANTERO CONCHA

— Plaza Correos, 2 — Guadalajara —

Gran surtido en papel de barba, cartas sobres, tintas de las mejores fábricas, plumas, tinteros, cartapacios etc., etc.

Libros de texto de 1.ª y 2.ª enseñanza y Academias civiles y militares.

Libros y modelación para Ayuntamientos, Juzgados municipales y otras oficinas públicas y particulares.

Novísima colección de 10 postales de Guadalajara y 30 de ediciones anteriores.

Impresiones esmeradas de todas clases en tres máquinas con todos los elementos modernos.

OBRA IMPORTANTE

Compilación de disposiciones penales

Publicada la segunda edición de este libro por la casa de Abella, puede pedirse a D. Antero Concha al precio de SEIS PESETAS anunciado en Madrid. Esta obra ha sido considerablemente aumentada, pues forma un tomo de 1.150 páginas.

Consultorio dental madrileño

Antes Plaza González Hierro, número 2. Hoy Estudio, núm. 14, (Jardinillo)

Consulta todos los días laborables.

Los domingos y días festivos de diez a doce de la mañana.

Extracción con anestesia según los últimos adelantos Norte-Americanos. Limpieza de la dentadura, curación de todas las enfermedades de la boca relacionadas con la especialidad.

Empastes en cemento y amalgamas orificaciones, dientes a Pibot. Coronas en oro y aluminio.

PROTESIS DENTAL

Dentaduras sin paladar ó con él; en caucho, aluminio ó porcelana. —Ocuradores para

el paladar. Compostura de piezas totales ó parciales por inservibles que parezcan. Todo garantizado.

EL PAGO A PLAZOS O AL CONTADO

Para más detalles dirigirse a este consultorio Director: D. Luis de la Fuente.

Estudio, 1, (JARDINILLO)

Nota Por indicación de varios señores abonados vuelve a abrirse la iguala por tiempo limitado.

Almacén de Hierros y Ferrería DE RÓDRIGUEZ

Sucesor de la Vda. de Morillas

COMPLETO SURTIDO EN

Camas de hierro, metal y niquel

Aparatos y material eléctrico

Estufas y Cocinas económicas

Artículos de Molinería

Bombas, básculas y romanas

Telas metálicas y Espino artificial

ARMAS DE FUEGO

Arados de Vertedera (marca PARSONS)

Especialidad en Cementos, Baldosín y Azulejos; planchas de cobre, metal, hierro y plomo.

Inodoros, tubería de plomo y hierro para saneamientos de Edificios y cuantos artículos pertenecen al ramo de FERRETERIA.

Mayor baja, 5 y Torres, 1.—Guadalajara

Para comprar Calzado de gran

duración y económico, en el Gran Bazar

La Tijera de Oro

MAYOR BAJA, 69.—GUADALAJARA

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Cornua, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 4 Enero y 1 Febrero, 1 y 29 Marzo, 25 Abril, 21 Mayo, 21 Junio, 19 Julio, 16 Agosto, 13 Septiembre, 11 Octubre, 8 Noviembre y 6 Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho o Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 21 Enero, 21 Febrero, 21 Marzo, 19 Abril, 16 Mayo, 13 Junio, 11 Julio, 9 Agosto, 5 Septiembre, 3 y 31 Octubre, 23 Noviembre y 23 Diciembre, directamente para Singapur demás escalas intermedias que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Caliz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa Oriental de Africa: la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de New York, Cuba, Méjico.—Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cadiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y puerto Méjico. Regresa de Veracruz el 26 y de Habana el 31 de cada mes, directamente para New-York, Cadiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con transbordo en puerto Méjico, así como para Tampico, con transbordo en Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia el 15 de Málaga y de Cadiz, el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Coón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en Habana, Cambia por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes, y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con transbordo en Curacao y para Guama, Carúpano y Trinidad con transbordo en Puerto Cabe lo.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cadiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y así lentamente Génova. Cambiación por transbordo en Caliz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias, Fernando Póo.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cadiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la Costa occidental de Africa. Regresando de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península italiana en el viaje de ida.

Línea de Cuba-Méjico.—Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17 de Santander el 20 y de Cornua el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coaña y Santander. Se admite pasaje y carga para costafirme y Pacífico con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.